do, con énfasis en América latina, Europa, Norteamérica, Africa y Europa Oriental.

Orrego Vicuña cuenta desde su oficina en Londres que en los últimos años ha conducido alrededor de 50 arbitrajes internacionales en prácticamente todas estas instituciones. "Para mí son todas importantes, pues la misión de un árbitro es ayudar a la solución de una controversia. No importa para ello su monto, que en mi caso se ha extendido desde 400.000 dólares hasta 50 mil millones de dólares, la más alta de que exista memoria en el mundo", describe. Recuerda que lo más difícil que ha enfrentado es el secuestro de un testigo clave en uno de estos casos.

Su historia en esta materia partió a fines de los 70 con el diferendo limítrofe entre Chile y Argentina, y es en esta área donde ha ido ganando más terreno. De hecho, fue aceptado por la Corte Internacional de Justicia, con sede en La Haya, como juez ad hoc para actuar ante la demanda limítrofe presentada por Perú este año.

Los expertos cuentan que hoy en día existen programas especiales de formación en estas materias. Uno de ellos, muy importante en suelo local, es el magíster conjunto entre la Universidad de Chile y la Universidad de Heidelberg, en Santiago. Hay también programas en Ginebra y otros lugares.

"Cuando me inicié no los había, de tal manera que la mía fue una formación en el terreno, apoyada en el Derecho Internacional y que luego llevó a integrar el Derecho Comercial y el Civil. Todos ellos se combinan en la solución de una controversia", destaca Orrego Vicuña.

Consejero de la CCI

Cristián Conejeros, de una generación más joven, se especializó mientras estudiaba en la Universidad de Columbia, en Nueva York. "Decidí enfocarme de lleno en el área de litigios y contencioso internacional y, en particular, en arbitraje internacional", explica. Así, adquirió relevantes conocimientos en el marco del programa de Alternative Dispute Resolution (ADR), en el que tomó cursos de arbitraje, mediación y negociación; y en el área del comer-

ABOGADOS CHILENOS
TRABAJAN HOY
PARA IMPORTANTES
INSTITUCIONES DE
ARBITRAJE MUNDIAL COMO
EL CIADI, LA CAMARA DE
COMERCIO INTERNACIONAL
O LA CORTE DE ARBITRAJE
DE LONDRES, ENTRE OTRAS.

cio internacional y la inversión extranjera, que cubre los aspectos sustantivos de las disputas que suelen someterse a arbitraje.

Un año después, fue aceptado para una pasantía en la Corte Internacional de Arbitraje de la Cámara de Comercio Internacional, tras lo cual llegó a Shearman & Sterling en Nueva York. Fruto de la crisis argentina, tuvo que ocuparse de dos arbitrajes relacionados con las consecuencias de la pesificación en contratos pactados y pagaderos en dólares. Luego vendrían sus 4 años como el consejero más joven de la CCI donde, como representante legal para América latina, España y Portugal, viajó asuiduamente para encuentros con empresas públicas y privadas, representantes de gobiernos, estudios de abogados y universidades. Fue en este rol "cuando administré más de 600 casos en 4 años y tuve la ocasión de aprender muchísimo de los mejores árbitros y abogados de parte en esta área", señala.

En la actualidad, se desempeña en el estudio Cuatrecasas de París, como consejero a cargo del área de arbitraje internacional con énfasis en América latina.

Su experiencia en distintos escenarios le ha permitido avanzar en un ámbito que comienza a despegar en Chile. Destaca la jurisprudencia de los estudios anglosajones, franceses y suizos, que han sido pioneros en este campo en asuntos fundamentales como la estrategia procesal, la preparación de los memoriales, el proceso de producción de pruebas y el arte –porque, comenta, en el derecho anglosajón es un verdadero arte– del contrainterrogatorio a testigos y peritos.

WHO'S WHO

Felipe Dalgalarrando

36 AÑOS, CASADO, 4 HIJOS. ESTUDIO DALGALARRANDO & CIA.

TRAYECTORIA. Titulado en la Universidad Católica, con postgrado en la Universidad de Chicago (LLM, 2002). Elegido uno de los 20 mejores abogados chilenos bajo 40 años por Latin Lawyer (2003). Profesor de Derecho Comercial de la Universidad Católica. Ingresó a su actual estudio en 1993 y se reincorporó en 2007. Trabajó en J. et B. Cremades et Associés, en París (1996); Sidley, Austin, Brown & Wood, Nueva York (2003-2004); y Claro & Cia. (1998-2007). Se concentra en fusiones y adquisiciones, finanzas corporativas y mercado de capitales, asesorando a bancos, compañías extranjeras e instituciones financieras internacionales.

CASOS RELEVANTES. Asesoró al Banco Itaú en la compra del Bank Boston Chile; al International Finance Corporation (IFC) en el financiamiento de Hidroeléctrica La Higuera; y al grupo controlador de Integramédica S.A. en su joint venture con un fondo de inversión norteamericano. Hoy representa a 4 empresas de facturación electrónica en la demanda por competencia desleal contra Google en los tribunales chilenos, y también a chilenos afectados por la estafa de Bernard Madoff en Estados Unidos.

DEPORTISTA. Es fanático de la bicicleta y del tenis. Suele ir a La Parva con su familia. Otro hobby es la lectura.

